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育 

影片：https://youtu.be/bSydqnKeyhw 

 

黃委員國昌：謝謝主席，麻煩有請部長。 

 

主席：部長請。 

 

陳部長時中：黃委員早。 

 

黃委員國昌：部長好，這個是我們大概從 2000 年到 2018 年都可以找到的資料，

我們的出生率跟死亡率以及出生人數跟死亡人數的區間圖，那這個是從我們行政院

主計總處拿到的數字，部長可以看的蠻清楚的，到 2018 年的時候，我們的出生率

已經降到千分之 7.7，死亡率上升到 7.33，2016 年我們剛進立法院的時候，那個

時候就一直在討論少子化危機是國安危機，2016 年我還記得我們那時候國發會給

立法院的報告，它估計是 2022 年的時候，會出現所謂人口負成長，但是我到今年

看到最新的數字預估的話，恐怕到明年，明年就會邁入了，那這個絕對不是你個人

的責任，但是我們看到這樣子的趨勢的時候，眼光放長遠一點，我們必須要很嚴肅

的，來加以面對。 

 

  那所以我當然就會很關心，我們的政府在推動這個政策的時候，一開始的時候

成立一個少子化辦公室，但是運作一段時間以後，有一天莫名其妙就好像消失了，

就大家不知道它跑到哪裡去，到底做了什麼事，那我在一個新聞上面看到部長說，

他把它併入了所謂的完善生養環境方案，就拉回來行政院的層級做，那我看這個方

案 2016 到 2018，然後接下去呢，從 2018 開始又接著少子女化的對策計畫，那這

個大概是我從我們政府的公開資訊裡面可以查得到的事情，但是「願意生，顧得

好」這個口號跟這個訴求我想沒有人會反對，但問題是說我們如果社會上面現在實

際發生的狀況，持平的來講，願意生顧得好，事實上我們離那個目標還相當相當的

遙遠，如果是按照最近公布的也就是所謂的 World papulation review 它裡面所公

布的數字，台灣的生育率已經達到世界的幾乎最低，最後一名，好那當然，年輕人

面對低薪資高房價等等，結構環境面、經濟面上面的問題，這不是衛福部部長應該

要承擔的責任，那但是我就會去追蹤說，那你們就有關於顧得好的這個部分，我過

https://youtu.be/bSydqnKeyhw


去好幾次委員會在關心的是我們整個托育是不是安全，可以讓父母親安心的把小朋

友給送出去，那因此對於那些不肖的托嬰業者，我事實上採取的政策立場是重罰，

該怎麼處理就怎麼處理，好 但是我們現在就看，我先看你們 2017 到 2018 年的這

個計畫說公私協力托育資源中心全國要設置 120 處，但是我按照你們公布的數

字，2017 年只有 17 個，2018 年只有 24 個，這個也差太遠了吧。 

 

陳部長時中：這是一個資源中心，是親子館的數目。 

 

黃委員國昌：對。 

 

陳部長時中：就是讓小孩子…… 

 

黃委員國昌：上面的，沒有，我先跟部長講，你們怎麼分類的其實搞得我頭蠻亂

的，所以我為了要確定起見，我上你們社家署的網站，我把整個列表全部印出來

了，有兩份不一樣的名單，一份名單就是我在上面打的公私協力托育資源中心，這

個是你們上面打的，然後我把那個數字對出來了以後，我覺得跟你們所告訴大家的

目標，也差太遠了吧，部長你懂我的意思嗎？ 

 

陳部長時中：這我知道，我知道這個名詞的意義，但是兩個數目為什麼會差這麼

多，這我倒是不知道。 

 

黃委員國昌：好那沒有關係，我再帶你看下一個數字，這個是你們最新的計畫，說

增設公共托育家園，107 年到 109 年每年增設 80 處公共托育家園，所以我就去把

它找了，我把公設民營的托嬰中心、社區公共托育家園的數字都找出來了，這個是

按照你們的列表上面我所整理出來的，好，我用最寬的標準，托嬰中心也算，公共

托育中心也算，數字加起來就離你們提出來的目標也差太遠了。 

 

陳部長時中：它應該這應該，像剛剛那個親子館那個部分，應該是說是上面是基本

的數目，下面是每一年增加的數目。 

 

黃委員國昌：等一下，所以你現在告訴大家的是說，120 處是奠基在以前已經設

的，然後你們要達到那個數字就對，沒有，部長我老實跟你說，施政目標不能這樣



訂，你每年要多多少出來，你就要清楚地告訴國人，我老實講以這個數字來講跟社

會上面的需求已經落差非常的大了，你每年的目標是多少訂出來，然後讓這些父母

親知道說，政府真的是很積極在做，而不是完全在玩這些數字上面的遊戲，下一個

也是一樣，托嬰中心、公共托育中心我全部加起來也沒有你們在上面跟人家講的有

80 處這麼多，我告訴部長這些是希望提醒衛福部我們在做這些事情的時候，目標

訂出來，劍及履及的去做，不要用不同的名詞用不同的口號用灌水的數字，沒有辦

法解決實際問題，部長我這樣說你能接受嗎？ 

 

陳部長時中：我能夠接受，其實你的想法跟我一樣，其實我到部裡面也開始也對這

種為什麼訂的目標，那想起來說以前已經有了，所以我也要求說每次要訂目標應該

要把這個差額訂出來，他們說要表現結果的樣子，所以以後我們就兩個都並列，我

的想法跟你一樣，我覺得說完全用看那個大的數目，結果是本來就有 100 處，其

實我們設 20 處，但那看起來好像我們要設立 120 處，其實那是不一樣的，以後我

們會弄得更清楚。 

 

黃委員國昌：OK 好，我時間的關係最後講一件事，這個就可能牽涉到跟其他部之

間彼此勾稽的問題，就是說因為其實現在有很多年輕人他們是雙薪家庭，也就是父

母兩個他們都一定要出去賺錢，才可以維持家裡的生計，那怎麼樣去鼓勵這個企業

它去設置它的托育中心，我覺得變成是一個很重要的目標，然後我跑去竹科看，因

為竹科很多，就是雙薪的年輕人都在那邊上班，員工數 100 個以上的，所有的員

工人數 100 以上，所有竹科的廠商裡面有設托育中心的，部長你知道有幾家嗎？ 

 

陳部長時中：我認為不多。 

 

黃委員國昌：3 家，少得可憐，那所以我當然我就跑去竹科，然後去跟這些比較有

社會企業責任，真的有設托育中心的廠商，我去問他們，然後我也去問竹科的年輕

人，那些年輕人跟我們講說，有沒有設托育中心這件事情真的對他們的生活造成很

大的影響，那當然我知道企業去設托育中心這件事情目前是由勞動部在掌管的事

情，但是勞動部它的補助辦法很奇怪，它是不管你收容的小孩的人數、企業的規模

大小全部都是齊頭式的，齊頭式平等的補助，那導致什麼，導致即使那些企業他們

想要設的話，事實上都會面臨相當大的困難，那就這個部分，部長您可不可以跟勞

動部，就這個部分怎麼樣去鼓勵企業在政策的方向上面，在多設托嬰中心這件事



情，再做得更積極一點可以嗎？ 

 

陳部長時中：可以，我們部裡面近來也要設了，我們自己也設置，到時候也一些門

檻的限制，會有一些困難，我們跟勞動部會積極的溝通。 

 

黃委員國昌：那就這個部分我相信你會去做，你們跟勞動部最後溝通的結果怎麼

樣，接下來打算要怎麼做，書面讓我知道可以嗎？ 

 

陳部長時中：可以。 

 

黃委員國昌：好，謝謝。 

 

陳部長時中：好，謝謝委員。 


